
林鄭月娥繼今年初在其山頂白加道官邸舉行4場政改晚
宴後，昨日開始再一連四日舉行多4場政改諮詢早餐

會，分批邀請全體立法會議員與中聯辦法律部官員直接交
流。在昨日首場的早餐會議，出席的15名議員，包括民建
聯譚耀宗及陳鑑林，工聯會王國興，經民聯林健鋒，新民
黨葉劉淑儀，民主黨涂謹申及單仲偕，公民黨湯家驊等。
政制諮詢專責小組的律政司司長袁國強及政制及內地事務
局局長譚志源亦有出席。

劉新魁述中央原則與期待
據引述，劉新魁會上發表長達10分鐘的總結發言，他引

述張德江委員長早前就普選問題提出的「一個立場、三個
符合」原則，期盼大家按基本法明確規定展開討論，做到
真情相待實現普選，強調中央對香港實現普選決心的堅定
不移，特區政府更為政改做了大量推動工作，相信與議員
多作交流會有正面作用。
他又說，基本法及全國人大常委會決定訂明香港可於
2017年普選行政長官，他對香港政改感到樂觀，盼望大家
聚焦提名委員會作討論。會後，劉新魁被問及會面氣氛，
他回應時直言：「今早談得很好！」
林鄭月娥會後總結首場早餐會時表示，整個會議歷時約
個半小時，氣氛輕鬆良好，今(昨)早在席的14名議員(社民
連梁國雄逗留5分鐘後便離場)，每一位都有發言機會，並
主要表達原則立場，未有討論具體細節，「14名來自各黨
派的議員都有發言，大家各自表述意見。雖然分歧仍然存
在，但最重要是有商有量及坦誠溝通。截至目前為止，合
共有57名議員參與，並會陸續出席餘下3場早餐會」。
她強調，今次為政改諮詢工作安排的4場早餐會議，安
排全體議員與中聯辦官員出席，這是雙方首次談及政改議
題，特別具有重大意義，「能夠安排這類型早餐會，我認
為是得來不易的。早前作東舉辦晚宴知悉部分議員，除了

與特區政府溝通外，同時希望與中聯辦或中央官員直接溝
通，今次做到這個機會是難能可貴的」。
根據政改「五步曲」規定，特區政府於「第三步曲」需

向立法會提交政改方案，並需要得到全體立法會議員三分
之二通過。林鄭月娥直言，這是一個非常之高的要求，比
一般政府法例通過要求更高，凸顯了政制發展是重大事
件，為此，若能夠在立法會建立廣泛共識，肯定有利於政
制發展甚或推動香港民主進程邁前一大步。

林鄭強調凝共識推進政改
她續指，中央政府於「第二步曲」即行政長官選舉和立

法會選舉產生辦法作出任何修訂，須由全國人大常委會在
「第二步曲」去作決定，之後則經立法會通過及行政長官
同意政改方案，並需獲全國人大常委會批准或備案，這說
明了立法會及中央政府的憲制角色，凸顯了他們在今次政
改是否能夠達至成功的重要功能。
被問到今次政改達成共識是否不容樂觀，她回應時直

言，能夠達至普選行政長官是每個人的期盼，無論如何政
府都會努力開拓更加好的溝通平台，讓不同持份者特別立
法會議員表達意見，期望透過溝通及交流的互動討論，能
夠尋求好的共識讓政制能夠向前發展。
最後，林鄭月娥又總結社會醞釀3個多月的「兩點共識」：
第一，絕大部分巿民熱切期盼2017年能夠達至「一人一票」
普選行政長官；第二，大家認同在一個重大的政制發展課題，
必須是「有一些根據、有一些規矩」，「基本法及全國人大
常委會的相關決定，已經列明這些根據及規矩，深信法律框
架內仍有很多空間，探討如何求同存異去收窄分歧」。
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政改早餐各抒己見暢交流
林鄭：法律框架內縮分歧 劉新魁：真情相待實現普選

政務司司長林鄭月娥昨晨舉行首場政改諮詢
早餐會，出席的首批立法會議員包括長毛梁國
雄。參與早餐會的「政制三人組」成員之一、
政制及內地事務局局長譚志源昨日稱讚長毛能

以流利普通話，大方地與中聯辦法律部部長劉新魁直接交
流，說明溝通不但重要，更可以很「親切、簡單」。

第一次聽梁流利普通話
社民連主席「長毛」梁國雄昨日在首場政改早餐會上帶

同請願信及「黑箱」示威道具到場，僅逗留5分鐘後離
開。他聲稱，若基本法阻礙港人的普選權利，全國人大常
委會有責任修改基本法。

譚志源昨日在出席觀塘區議會會議時談到，社會在一段
時間後仍未能形成政改主流共識，反映政改事務複雜敏
感，不易平衡各方利益，這需要各界有商有量，也要開始
建立互信，而建立互信的重要性在乎溝通：「有時人面對
面大家傾吓偈，食吓點心傾吓偈幾好。氣氛好啲起碼唔會
反枱。今朝我哋食早餐就無反枱情況。」

他並以長毛在早餐會能斯文大方以普通話和劉新魁交
流，說明溝通可以很簡單：「長毛入到嚟，擺低個黑色盒
(示威道具)，但係佢居然會同中聯辦法律部部長講普通話，
我第一次聽佢講普通話咁流利，講嘢又好斯文大方，然後
長毛擺低啲嘢就自己靜靜哋走嘞。」

政府搭橋各方傾掂政改
雖然長毛最終逗留不久便離開，但譚志源指這些面對面的溝

通，正是特區政府作為「家嫂」也好，作為「中間人」也好，
所努力促成的交流。他謂，特區政府希望將中央有關部門能跟
立法會議員、區議員、地區人士以致各街坊市民，都能盡量在
不同平台、以不同方式，「大家坐埋一齊，去傾掂呢次政改」。

譚志源又指，自己過去10年的政務生涯中，今次已是第
三次參與政改諮詢工作，笑言「唔知點解，自己條命係要
搞政改」，但也深明如果今次大家能夠努力，完成重要的
2017年普選行政長官，社會便可有更多精力搞好經濟建設
和社會民生，並呼籲各界理解多溝通的重要。

■香港文匯報記者 鄭治祖

政改諮詢早餐會議出席名單
主家
1、林鄭月娥政務司司長

嘉賓
2、譚耀宗 民建聯
3、陳鑑林 民建聯
4、王國興 工聯會
5、林健鋒 經民聯
6、盧偉國 經民聯
7、梁美芬 經民聯
8、葉劉淑儀 新民黨
9、方 剛 自由黨

10、謝偉銓 建築、測量及都市規劃界
11、單仲偕 民主黨
12、涂謹申 民主黨
13、湯家驊 公民黨
14、范國威 新民主同盟
15、梁國雄 社民連
16、葉建源 教協

政府官員
17、袁國強 律政司司長
18、譚志源 政制及內地事務局局長
19、邱騰華 行政長官辦公室主任
20、劉江華 政制及內地事務局副局長
21、梁松泰 政制及內地事務局副秘書長
22、陳岳鵬 政制及內地事務局局長政治助理
23、鄭 琪 政制及內地事務局首席助理秘書長

中聯辦代表
24、劉新魁 中聯辦法律部部長
25、劉春華 中聯辦法律部副部長
26、邵錦莉 中聯辦法律部研究處主任科員

■製表：香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 政府昨日
舉行首場政改早餐會議，安排立法會議員
與中聯辦官員會面，有商有量凝聚共識。
民建聯主席譚耀宗在會後說，中聯辦法律
部部長劉新魁重申全國人大常委會委員長
張德江對政改提出的「三個符合」，表明
聽取及詳細紀錄議員意見後會向領導匯
報，並形容自己從事法律工作，深信可於
法律方面與議員交流意見。多名與會議員
會後讚揚，劉新魁態度開明，願意聆聽不
同意見，相信會面有助政改交流。

譚耀宗：交流平台氣氛好
譚耀宗會後引述劉新魁於會上總結時，重

申了全國人大常委會委員長張德江對政改提
出的「三個符合」，表明聽取及詳細紀錄議
員意見後會向領導匯報，並形容自己從事法
律工作，深信可於法律方面與議員交流意見。
被問到會上有否提及「公民提名」以至
「三軌方案」等，譚耀宗說，會議是各自
表述，與會議員有提及上述建議，亦有議
員認為普選要按照基本法，劉新魁發言並
無明確否定「公民提名」，但指大家可就
基本法未有明確規定議題作討論，例如民
主程序及候選人數目等。
譚耀宗說，他發言時主要提到行政長官

普選應集中並按照基本法第四十五條落
實，由於他當年曾參與基本法的起草工
作，認為應考慮當時的起草歷史源由。他
形容，會面氣氛良好，成功搭建平台讓各
方各抒己見，最終實現「一人一票」普選
的目標。

王國興：應棄「冷戰思維」
工聯會議員王國興發言時就總結工聯會早前諮詢會員接獲

的「三點願望」：第一，如期於2017年「一人一票」普選行
政長官；第二，行政長官必須愛國愛港；第三，按照基本法
及全國人大常委會決定，讓政改向前推進，「行政長官職責
如同率領香港的火車頭，不愛國愛港，可能影響香港長期的
安定繁榮，最終令港人利益受損」。
他直言，香港是國際大都會，全世界均注視香港最終能

否按照基本法進行普選，呼籲反對派議員放棄及摒棄「冷
戰思維」及「心魔」，以港人利益出發，並盼望政府說清
關鍵問題，避免再有「真假自由」、「僭建」等字眼誤導
社會。他又讚揚，早餐會的平台能夠達到預期效果，讓各
黨派平和表達意見，劉新魁亦表明盼望未來有不同形式的
交流。

梁美芬：依憲依法最重要
經民聯立法會議員梁美芬坦言，會面氣氛良好，議員各

自表達政治訴求，特區政府及中聯辦官員主要提到憲制法
律基礎。她會上發言時說，普選並無分真與假，最重要是
符合憲制及法律，認為社會應集中討論如何擴大提名委員
會的選民基礎，以增加認受性，確保未來的特首有能力平
衡各方利益，維持本港經濟優勢，維繫與中央的關係，
「現時雙方分歧大，中央及特區政府有必要清楚交代政改
法律基礎」。
新民黨主席葉劉淑儀坦言，早餐會氣氛不錯，席間有10

多名議員發言，既有議員要求沒有限制的選舉，又有人要
求有民主提名，但多數議員則表明要符合基本法。

反對派態度反應不一
公民黨議員湯家驊會後形容劉新魁態度開明，願意聆聽

意見，但大家不應視今次會面視為討論方案的場合，又稱
自己發言時向中聯辦官官員表示，政改諮詢過了3個月，
但反對派提出合共16個方案均不被接受，質疑中央是否不
接受任何的「泛民方案」。
民主黨議員涂謹申則稱，會面討論欠缺互動，即使提出

深入觀點討論，卻被建制派議員辯駁，擔心若上海訪問座
談不分組討論，最終效用不大。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖） 特區政府首輪
政改諮詢進入最後階段。為促成各界進一步凝
聚共識，政務司司長林鄭月娥昨晨在政府總部
舉行首場政改諮詢早餐會議，首度分批邀請全
體立法會議員，與中聯辦法律部部長劉新魁及
副部長劉春華直接交流。據了解，劉新魁發言
時引述全國人大常委會委員長張德江，早前就
普選問題提出的「一個立場、三個符合」原
則，期盼大家按照基本法明確規定展開討論，
做到真情相待實現普選。林鄭月娥會後形容，
議員對政改問題分歧仍然存在，相信法律框架
內仍有很多空間求同存異收窄分歧。
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譚志源妙論長毛也會「溝通」

馬拉糕
窩貼

蝦餃、粉果
蘿蔔糕

番茄、火腿、香腸、炒蛋
牛角包
菠蘿包

肉絲炒麵
■製表：香港文匯報記者 鄭治祖

政改諮詢自助早餐菜式政改諮詢自助早餐菜式

■■林鄭月娥昨晨在政府總部舉林鄭月娥昨晨在政府總部舉
行首場政改諮詢早餐會議行首場政改諮詢早餐會議，，首首
度分批邀請全體立法會議員與度分批邀請全體立法會議員與
中聯辦官員直接交流意見中聯辦官員直接交流意見。。

■■「「政改三人組政改三人組」」早餐會後會見早餐會後會見
傳媒傳媒，，林鄭月娥表示林鄭月娥表示，，早餐會氣早餐會氣
氛良好氛良好，，相信在法律框架內仍有相信在法律框架內仍有
空間求同存異空間求同存異。。 劉國權劉國權攝攝

■中聯辦法律部部長劉新魁出席昨日政改
早餐會，獲議員交口稱讚態度開明，兼聽
意見。 劉國權攝

3月18日(第14/032期)攪珠結果

下次攪珠日期：3月20日

頭獎：無人中
二獎：$652,540 （3.5注中）
三獎：$105,000 （58注中）
多寶：19,299,236
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馬航失蹤客機至今
行蹤仍然成謎，中
國駐馬來西亞大使
黃惠康昨日在吉隆

坡舉行的新聞發佈會上
表示，中方對所有中國
乘客進行詳細調查後，
並沒有發現任何有破壞
行為的跡象和證據。
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為把握「橋頭經
濟」帶來的機遇，
政府提出就港珠澳
大橋香港口岸上蓋

發展，進行規劃、工程
研究，探討在人工島上
興建酒店及大型購物商
場等商業設施的可行
性，並傾向地下發展。
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教宗近日對傳媒主
動提及他就任後，
曾與習近平互通信
件，有關權威人士

接受本報訪問時表示，
中梵關係今年或有進一
步動作，已中斷近4年
的中梵官方接觸管道，
料將於年內恢復正常。
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儘管美國、歐盟和
日本先後就克里米
亞入俄公投對俄羅
斯實施制裁，規模

是冷戰以來最大，但俄
總統普京企硬，昨日強
調公投具說服力和符合
國際法，承認克里米亞
獨立及批准入俄草案。
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外圍造好，帶動亞
太區股市造好，港
股結束四連跌，恒
指重上21,500點大

關。資金追入績優股，
而周一被拋售的支付
股，昨日出現報復式上
升。恒指收報 21,583
點，升 109 點，成交
659億元。 詳刊B1
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